

## EVOLUCIÓN HISTÓRICA

Según versiones que ubican la fundación de Sabanalarga hacia el año 1614, ésta es una de las poblaciones más antiguas del departamento, por lo que hay una ausencia total de datos que registren formalmente sus orígenes. Con respecto a su fundación, entre las versiones existentes la más difundida y que forma parte de la memoria cultural de la localidad es la que atribuye la fundación del pueblo a María del Pardo en 1614.

Sus primeros moradores fueron indios Nutabes originarios de los pueblos de San Sebastián de Ormana y Santiago de Arate, localizados en la cuenca del río Espíritu Santo, afluente del río Cauca al norte del departamento. Estos indios trabajaban en el viejo camino que de Espíritu Santo llevaba a la ciudad de Antioquia. La localidad de Sabanalarga constituía entonces un lugar de escala en ese viejo camino por donde transitaba la mayor parte del comercio colonial con la península.

La población indígena de la zona había sido desplazada a Sabanalarga oficializándose la erección del resguardo de San Pedro de Sabanalarga, con lo que se institucionaliza allí la Encomienda en el año 1622.

Por esta época los indios de Sabanalarga sumaban un alto número según relatos que señalan que "eran tan numerosos que según el Doctor Uribe Angel cuando el Gobernador Juan Bueso de Valdés resolvió emprender la pacificación de los indios Chocoes escogió treinta mil de aquellos..."<sup>3</sup>. Ellos servían de peones cargueros para la conducción de mercaderías y demás labores casi siempre agobiantes bajo la imposición encomendera.

Lentamente diezmada por los conquistadores y las enfermedades, la población indígena de la región fue reduciéndose a unos pocos núcleos que trabajaban la tierra o explotaban las minas bajo el azote de la institución de la época.

El antiguo resguardo de Sabanalarga había sido conformado en territorio de lo que se conoce hoy como la vereda de Orobajo y otras localidades, como vestigio de ello, en esta vereda perviven algunos apellidos que referencian a la población Nutabe que se asentó allí originariamente.

### Período Colonial

En la época de la Colonia el sector de Orobajo situado a orillas del río Cauca fue el que concentró la actividad económica basada en la extracción del oro y favorecida por el camino de herradura que comunica al Espíritu Santo en cercanías a Ituango con Santa Fé de Antioquia, principal centro comercial, económico y administrativo de la provincia en el período colonial.

---

<sup>3</sup> **Monografía de Antioquia**

A mediados del siglo XIII la lucha por el dominio de tierras se intensifica, comienza a escasear el oro y los tributarios indígenas se ven cada vez más imposibilitados para pagar el tributo al encomendero; todo lo cual genera constantes conflictos que derivaron en un paulatino descenso de la población nativa de la localidad.

Para ésta misma época se daba paralelamente la colonización de las partes altas del territorio, en cercanías a los actuales sitios de El Oro y El Junco en busca de tierras óptimas para el cultivo del café en el piso térmico templado a alturas entre los 1500 y 2000 m.s.n.m, conformando en ésta zona una base económica diferente a la minería. En dichas áreas se desarrolla así otro tipo de poblaciones que se identificaban más con la cultura tradicional cafetera y pierden el nexo histórico y cultural con la población indígena que pobló originariamente el territorio.

En octubre de 1673 se creó la Parroquia, de la que se dice fue costeada por María del Pardo, se le dio por patrono a San Pedro Apóstol y como primer Cura Párroco se designó al Padre Antonio José de Oquendo. En el transcurso del siglo XIII ésta parroquia se fue constituyendo en sitio de vecindad de numerosas familias de mestizos y mulatos dedicados a laborar como mazamorreros en las arenas del río Cauca. A finales del siglo era evidente la presencia de libres dentro del resguardo indígena y el establecimiento de vínculos de sangre entre grupos étnicos Nutabes y Anaconas.

#### Siglos XIX y XX

" A principios del siglo XIX los habitantes totalizaban 1201 de los cuales 820 eran indios y 381 libres. Esta población conformada por pequeños propietarios continuaba dedicándose en lo fundamental a la minería del oro en el río, a las labores agrícolas y a la cría de ganado vacuno que aún estaba poco extendida.

A lo largo de este siglo y comienzos del XIX las playas del río Cauca que eran lavadas con bateas por los mazamorreros fueron pasando a poder de gentes acomodadas y ricos propietarios. En estas condiciones, muchos lavadores debieron abandonar la explotación del mineral. Este hecho, sumado al decaimiento del trabajo como cargueros hacia Espíritu Santo y el abandono de las labores agrícolas, sumieron a las gentes de Sabanalarga en una lamentable pobreza que impidió el crecimiento del poblado.

Con el establecimiento del gobierno Federal en el año 1886 el departamento de occidente se dividió en dos, Sopetrán y Occidente. Sabanalarga quedó bajo la jurisdicción de Sopetrán elevada entonces a la categoría de capital.

A pesar de su estancamiento y pobreza, la vida del siglo XX llevó algunos cambios a la población. El 25 de abril de 1912 el paraje conocido como Santamaría (hoy Corregimiento El Oro), rico en mina de oro y en donde había inspección y parroquia obtuvo la categoría de Corregimiento. En 1936 llegó a Sabanalarga la conexión telegráfica y dos años más tarde la luz eléctrica. En 1936 y 1975 se

crearon las inspecciones de El Junco y El Socorro. Por otra parte la inspección de Orobajo, paraje igualmente rico en minas de oro, fue suprimida.

Hacia 1941 la población de Sabanalarga se había dedicado fundamentalmente a las labores agrícolas y ganaderas, produciendo café, maíz, panela y algo de cacao. En ganadería contaba con buenos pastos naturales y artificiales utilizados en la cría de vacunos, cerdos y ganado caballar. En la actualidad la población conserva su destino agrícola. "

## CONFORMACIÓN DEL TERRITORIO

El proceso de colonización propició la conformación de las diferentes veredas, creándose una red de relaciones de parentesco, de vecindad y de reciprocidad social con otros asentamientos cercanos como San José de La Montaña, San Andrés de Cuerquia, Ituango y Peque.

Al interior del territorio el sitio de Orobajo era el punto más importante por donde transitaban diariamente los comerciantes que se dirigían al occidente antioqueño. Estaba estratégicamente ubicado por ser el puerto y camino que mediaba entre Ituango y Santa Fe, y un área de influencia que se extendía hacia Peque, Toledo, Ituango, San Andrés de Cuerquia y San José de la Montaña. Tal posición estratégica hizo que fuera adquiriendo una dinámica importante ligada en principio a la minería y posteriormente a la actividad cafetera.

Hacia finales del siglo XIX Orobajo como articulador entre las localidades y eje dinamizador de las diferentes actividades comerciales y sociales se constituye en un centro regional, lugar de confluencia de gran número de personas que desarrollaban distintas actividades; allí se llevaban a cabo mercados a los que acudían pobladores de Nohavá, Remartín y Cañaona; se realizaban eventos culturales como las fiestas de San Nicolás, y Santa Rosa de Lima que convocaban también a los habitantes de Ituango, Peque, Toledo, Liborina y El Oro. El sitio presentaba gran dinamismo contando con gran número de establecimientos comerciales y de reunión social como cantinas, almacenes de compra de oro, estancos, y centros institucionales como cárcel, inspección de policía, capilla y cementerio.

El dinamismo que revestía Orobajo a finales del siglo XIX se extendió hasta las primeras décadas del presente siglo, pues a partir de los años 30's se inicia un proceso inverso, manifiesto en el estancamiento o retroceso de las actividades comerciales y la pérdida de importancia económica y social de ésta población. Se inicia el abandono de la tierra de algunos pobladores y el distanciamiento de los que pertenecían a los municipios vecinos.

Varios fueron los factores que incidieron en este retroceso, entre ellos la apertura de la carretera hacia el municipio de Ituango. Esta consistió en la construcción de

un puente de hierro sobre el río Cauca en el sitio llamado Pescadero, provocando la disminución de la actividad económica y de las bodegas de mercancía en Orobajo ya que los comerciantes comenzaron a desplazarse por la nueva vía.

A ese retroceso económico se le suma, dos décadas más tarde, el fenómeno de la violencia política bipartidista, que trajo consigo un éxodo de la población campesina y minera de la parte baja del cañón, zona de Orobajo. En ésta época fueron notables los enfrentamientos y la diferenciación política entre los asentamientos de las tierras bajas Orobajo, Remartín, Nohavá y Cañaona, de corte liberal, contra los asentamientos conservadores de las partes altas, principalmente El Oro, viéndose obligados los habitantes del cañón a abandonar sus tierras y refugiarse en las poblaciones liberales más cercanas como las del municipio de Peque, al otro lado del Cauca.

Aparte de la diferencia en la filiación política de los asentamientos, y que debido a ésta se presentaron grandes enfrentamientos en la década de los 50's, existen otras características que llevan a la conformación de diferentes espacios territoriales diferenciados por particularidades históricas, socio- culturales y de actividades económicas.

Con respecto a ésta distribución de la población de Sabanalarga en diferentes territorios, se puede hablar en la actualidad de un área cultural cuyo territorio está ubicado en las tierras bajas del cañón, conformado por las localidades de Orobajo, Remartín, Nohavá y Cañaona, presentando las siguientes características: sus raíces históricas y culturales están fuertemente ligadas a la población indígena del período colonial, siguiendo la tradición de ancestros en la explotación del oro, actividad asociada a su ubicación física y el potencial natural de la zona, que de hecho dio origen a la denominación misma del lugar.

Otra área cultural diferenciada es el territorio ubicada en la parte alta del cañón, conformada por El Oro y El Junco principalmente. Son tierras con una vocación económica diferente, ligada a la producción cafetera, la que dio origen al proceso colonizador de ésta región apta por sus condiciones climáticas y de suelo para el establecimiento del café. Son áreas entonces que involucraron un proceso de poblamiento más reciente, que no presentan grandes vínculos históricos o culturales con la población indígena que había ocupado otras partes del territorio, y que se identifican mejor con la tradición e idiosincrasia de la cultura cafetera.

## **DIVISIÓN POLÍTICA.**

Sabalarga está localizado a 144 Km de Medellín y corresponde a la denominada región del Occidente Medio Antioqueño junto con otros 11 municipios. Está ubicado sobre la vertiente occidental de la cordillera central, uno de los tramos más encañonados de Río Cauca, Limita hidrográficamente por el occidente con el Río Cauca y por el oriente con la quebrada Santa María. Sus límites con otros municipios son: al norte con Ituango y Peque, al sur con Liborina, al occidente con Buriticá y Peque, y al oriente con Toledo, San Andrés de Cuerquia y San José de la Montaña.

Localizado entre los 6° 51'18" de latitud norte y 75° 48'27" de longitud al oeste de Greenwich, tiene una extensión de 265 km<sup>2</sup> distribuidos en tres pisos térmicos: 94 Dm de clima cálido, 153 km de clima templado, y 18 km de clima frío.

Sabanalarga tiene como único corregimiento el Oro, ubicado a 35 Km de su cabecera, y cuenta con 30 veredas. Pertenece notarialmente al circuito de Liborina, al círculo de Sopetrán y a la Diócesis de Santa Rosa de Osos. Cuenta con una inspección de policía Municipal en la cabecera.

Sabanalarga posee una sola vía que lo comunica con los Municipios de Liborina, Olaya, Sopetrán, Santa fe de Antioquia, San Jerónimo y Medellín, se halla en regular estado y en términos de comunicación vial en general cuenta con un bajo nivel de cobertura también entre el área rural y urbana, tan solo posee una vía que comunica la zona urbana con el corregimiento el Oro la cual se encuentra en pésimo estado.

## **DISTRIBUCIÓN DE LA POBLACIÓN EN EL CASCO URBANO**

### **EQUIPAMIENTO COMUNITARIO**

Los barrios que tiene el Municipio están ubicados de la siguiente forma:

Barrio Aurora, ubicado en la parte Sur salida hacia Medellín.

Barrio Nuevo, ubicado en la parte occidente.

Barrio el Carmelo, en la parte Norte

Cuenta también con centro deportivo cancha de fútbol, un matadero, una plaza de mercado, casa de la cultura y un cementerio

### **ÁREA RURAL**

En el casco Urbano es aproximadamente 60,3 Hectáreas.

Área Rural 6030 Hectáreas.

## **ASPECTO TOPOGRÁFICO**

### **CLIMAS**

Este Municipio tiene un clima de 25°C pero cuenta con una variación de climas en área Rural de 18°C a 25°

**ALTURAS** El casco urbano cuenta con una altura de 850 m.s.n.m., y en área rural cuenta con alturas entre los 300 m y los 3.200 m.s.n.m y pendientes superiores al 40%.

**LATITUD NORTE**  
**LATITUD OESTE****RÍOS**

En este municipio sólo se encuentra el Río Cauca que está ubicado en la parte Occidente a 1 hora del casco urbano.

**QUEBRADAS**

Monte Frío, Santa María, Honduras, Brasuelo, La Seca El Bote, La Honda, El palmar, Orpoguí, Botijas Pená, Toyugro, Hurón y la quebrada Remartín.

**POBLACIÓN**

**NUMERO DE HABITANTES**            9119

**HABITANTES ZONA URBANA**        2238

**HABITANTES ZONA RURAL**         6881

**SEXO**

Hombres 4713            Mujeres 4406

**EDAD** Adultos \_\_\_\_\_ Niños \_\_\_\_\_ Ancianos \_\_\_\_\_

**INSTRUCCIÓN URBANO Y RURAL**

**PREESCOLAR**            2 INSTITUCIONES

**PRIMARIA**              28 ESCUELAS

**SECUNDARIA**         3 ESTABLECIMIENTOS

## **NIVEL ECONÓMICO SOCIAL**

### **NIVEL DE EMPLEO:**

1. Empleados
2. Subempleados
3. Desempleados

### **NIVEL OCUPACIONAL:**

1. Profesional
2. Industrial
3. Agrícola
4. Técnico
5. Obrero

## **ORGANIZACIÓN POLÍTICA Y ADMINISTRATIVA**

### **AUTORIDADES Y OTROS**

- a. Alcaldía
- b. Comisaría
- c. Inspección
- d. Consejales
- e. Diputados.

## **JUNTAS DE ACCIÓN COMUNAL**

- . Asoc. Usuarios campesinos:
- . Federaciones
- . Cooperativas
- . Sindicatos
- . Directorios políticos
- . Empresas públicas

## **COMERCIO E INDUSTRIA**

- . ZONAS AGRÍCOLAS
- . ZONAS GANADERAS
- . ZONAS MINERAS

- . ZONAS INDUSTRIALES
- . COMERCIO Y OTROS

### **ZONAS BANCARIA**

- .HOTELES
- . PLAZA DE MERCADO
- . ALMACENES
- . DROGUERÍAS
- . RESTAURANTES
- . BOMBAS DE SERVICIO
- . TALLERES
- . DISCOTECAS Y BARES
- . PARQUEADEROS
- . PRENDERÍAS
- . TERMINALES
- . JOYERÍAS

### **ASISTENCIA SOCIAL Y RECREACIONAL**

- HOSPITALES
- CLÍNICAS
- CENTROS DE SALUD
- ALBERGUES INFANTILES
- ACILOS
- CENTROS DE RECLUSIÓN
- CRUZ ROJA
- LUGARES TURÍSTICOS
- CANCHAS
- CENTRO SOCIALES

### **POLÍTICA**

- PARTIDOS TRADICIONALES
- OTROS PARTIDOS

### **RELIGIÓN**

- DOCTRINAS
- 1 PENTECOSTAL
- 2 CRITÍCANOS
- 3 TESTIGOS DE JEHOVÁ
- 4 CATÓLICA